
JMJ 
CURSO SOBRE EL EVANGELIO SEGÚN SAN JUAN   Jn 10, 1-21; 
 
CLASE 24           A.M.S.E. 
 
El Buen Pastor 
 
Este pasaje, que solamente aparece en el Evangelio según san Juan “muestra cómo podemos llegar a 
la salvación por la fe en Cristo y por medio de Su gracia. Jesús es la puerta por la que se entra en la 
vida eterna, el Buen Pastor que nos conduce y ha dado Su vida por nosotros.” (BdN, p. 9675). 
 
Es importante tener en cuenta que aquí Jesús continuaba dirigiéndose a los fariseos. El discurso 
consta, por así decir, de dos partes. Una primera, en la que Jesús se refirió a la puerta, el redil, las 
ovejas y el pastor, sin aclara a qué se refería, y una segunda en la que les aclaró a qué se refería, pues 
no lo habían comprendido. 
 
“En la Sagrada Escritura se suele comparar al pueblo de Dios con un rebaño, y a sus líderes, con 
pastores. El primer líder y pastor es Dios mismo (ver Sal 23)... 
El profeta Isaías se refiere a Dios como pastor que alimenta su rebaño y lleva en sus brazos a sus 
corderitos (ver Is 40, 10-11).  Los pastores deben cuidar el rebaño de Dios, no apropiárselo como 
propio. Cuando los líderes humanos fallan en cuidar el rebaño, son juzgados por Dios (ver Jer 23, 1), 
y en respuesta Dios advierte que ya no les permitirá apacentar Su rebaño (ver Ez 34, 10), y añade que 
Él mismo buscará a sus ovejas (ver Ez 34, 11)...Jesús usa la imagen del Pastor para referirse a Sí 
mismo y a Su misión (ver Mt 9, 25, 32). Y eso continúa con los líderes de la Iglesia, que son llamados 
‘pastores’ (ver Hch 20, 28-29; Ef 4, 11; 1Pe 5, 1-4). Los obispos usan un cayado similar al de los 
pastores.” (Martin & Wright, p. 189). 
Ver C.C.E. # 753-54; 764. 
 
“A diferencia de los Evangelios sinópticos (Mt, Mc y Lc), el de san Juan no contiene relatos de 
parábolas, pero muchos biblistas consideran que lo que dice aquí Jesús es una parábola.” (Anderson, 
p. 115). 
 
R  E  V  I  S  I  Ó  N         D  E  S  G  L  O  S  A  D  A         D  E       Jn 10, 1-21; 
 
10, 1 “EN VERDAD, EN VERDAD OS DIGO:  
 
En el original: “Amén, Amén”. 
Los rabinos acostumbraban emplear el ‘Amén’ al terminar sus oraciones y algunas de sus enseñanzas. 
En cambio cuando Jesús lo empleaba, lo hacía al inicio de una predicación, para subrayar que daría 
una enseñanza fundamental a la que había que prestarle especial atención. 
 
EL QUE NO ENTRA POR LA PUERTA EN EL REDIL DE LAS OVEJAS, SINO QUE ESCALA 
POR OTRO LADO, ÉSE ES UN LADRÓN Y UN SALTEADOR;  
 
el redil de las ovejas 
El redil era un corral grande compartido por varios pastores, que guardaban allí sus rebaños durante la 
noche.  
 
el que no entra por la puerta...sino que escala por otro lado, ése es un ladrón y un salteador. 
Sólo pastores y ovejas entraban por la puerta. 
“El mencionar a un ladrón y salteador da a entender que es alguien que desea explotar a las ovejas 
para su beneficio personal. El término salteador implica violencia. Así se describirá más adelante a 
Barrabás (ver Jn 18, 40). y a los dos criminales crucificados con Jesús ( ver Mt 27, 38.44). 
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También tiene resonancias de lo que dice el profeta Ezequiel sobre los líderes de Judá que explotan al 
pueblo de Dios (ver Ez 34, 2-8).” (Martin & Wright, p. 187). 
 
“El redil de Cristo es la Iglesia. El que quiera entrar, que entre por la puerta, que predique al 
verdadero Cristo y que busque la gloria de Cristo y no la suya propia. Porque muchos, buscando su 
propia gloria han dispersado el rebaño, en lugar de reunirlo.” (san Agustín, Tratados sobre el 
Evangelio de Juan, 45, 59. 
 
10, 2  PERO EL QUE ENTRA POR LA PUERTA ES PASTOR DE LAS OVEJAS. 10, 3 A ÉSTE 
LE ABRE EL PORTERO, Y LAS OVEJAS ESCUCHAN SU VOZ; Y A SUS OVEJAS LAS 
LLAMA UNA POR UNA Y LAS SACA FUERA. 
 
pero el que entra por la puerta es pastor de las ovejas 
Para eso está la puerta, para que el pastor tenga un acceso fácil a sus ovejas. Hace lo que debe: entrar 
por allí, a diferencia de otros que pretenden entrar por donde no deben. 
 
A éste le abre el portero 
“¿Quién es ese portero tan importante, sino el divino Padre? Él es quien abre la puerta a las ovejas que 
van hacia el Buen Pastor. Porque así como nadie va al Padre sino por Jesús (ver Jn 14, 6), nadie puede 
ir a Jesús si el Padre no lo elige (ver Jn 6, 37) y no lo atrae (ver Jn 6, 44.65).” (BdS,.p. 3454). 
 
y las ovejas escuchan su voz 
Las ovejas reconocen la voz de su pastor. 
“El redil era una especie de corral con una pared de piedra donde los rebaños eran reunidos al 
atardecer. Los animales entraban y salían de uno en uno a través de una entrada angosta, lo que 
facilitaba contarlos en ambas ocasiones. De noche había un pastor cuidando al rebaño para protegerlo 
de ladrones o animales salvajes. Al amanecer abría la puerta para que los pastores sacaran sus 
rebaños. Cada pastor tenía su modo especial de llamar a sus ovejas, que se acercaban a la puerta y 
salían para seguirlo todo el día. Las otras ovejas esperaban hasta escuchar el llamado especial de su 
propio pastor, que solía llamarlas por su nombre: ‘¡sal, Blanquita!’, ‘ven Preciosa!’ Sólo a su voz 
acudían a la entrada. ” (Ray, p. 271). 
 
a sus ovejas las llama una por una 
En otras traducciones dice que las “llama a cada una por su nombre” (BdJ p. 1523). 
 
Llamar por el nombre es “señal de intimidad y familiaridad (ver Is 43, 1; 49, 1).” (Hahn, p. 129). 
 
“En el Evangelio Jesús llamó a varios de los discípulos por nombre: Pedro (ver Jn 1,42); Lázaro (ver 
Jn 11, 43), María Magdalena (ver Jn 20, 16), que le responden positivamente.” (Martin & Wright, p. 
188) 
 
REFLEXIONA: 
Como hemos visto, un pastor podía tener muchas ovejas, pero no veía a su rebaño como una masa 
informe de ovejas, sino que conocía a cada una y la llamaba por su nombre. Así ocurre con Dios. 
Aunque seamos alrededor de 1,400 millones los católicos en el mundo, Dios no nos ve como masa. 
Conoce a cada uno y a cada uno nos llama por nuestro nombre.  
Esto recuerda lo que dijo el Señor a través del profeta Isaías: “tengo tu nombre tatuad en la palma de 
Su mano” (Is 49, 16). Tatuado para que sea imposible olvidarlo. 
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las saca fuera 
Esta expresión “recuerda cómo Josué fue nombrado para ‘sacar fuera’ al pueblo de Israel (ver Num 
27, 17), y cómo Yahveh prometió recobrar a las ovejas perdidas de Israel, sacándolas fuera del exilio, 
de entre las naciones (ver Ez 34, 13).” (Hahn, p. 130). 
 
El pastor saca a sus ovejas para llevarlas a que coman y beban, en las praderas y manantiales. 
 
“El portero abre la puerta a través de la cual el pastor saca a su rebaño hacia el pastizal de la vida 
eterna (ver Jn 10, 27-28). Es el Padre quien envió a Jesús al mundo a salvarlo y darle vida eterna.” 
(Martin & Wright, p. 187). 
 
10, 4  CUANDO HA SACADO TODAS LAS SUYAS, VA DELANTE DE ELLAS, Y LAS 
OVEJAS LE SIGUEN, PORQUE CONOCEN SU VOZ.  10, 5  PERO NO SEGUIRÁN A UN 
EXTRAÑO, SINO QUE HUIRÁN DE ÉL, PORQUE NO CONOCEN LA VOZ DE LOS 
EXTRAÑOS.” 
 
ha sacado todas las suyas 
En el redil común, donde hay varios rebaños, cada pastor saca solamente las ovejas de su rebaño. 
“El mismo verbo ‘sacado’ es usado en Jn 9, 34 para referirse a los fariseos que sacaron al ciego. Hay 
un contraste entre Jesús y los fariseos. Mientras los fariseos rechazaron con ira al hombre sanado, 
Jesús guía a su rebaño a buenos pastos, a la vida eterna (ver Jn 10, 9.28).” (Martin & Wright, p. 188). 
 
va delante de ellas, 
El pastor es el que guía a su rebaño, no va detrás siguiéndolo, sino le indica el camino por donde debe 
ir para librarlo de perderse, caer en un barranco o algún otro peligro.  
 
Ver Miq 2,13; 
 
y las ovejas le siguen, porque conocen su voz. 
Las ovejas saben distinguir, de entre las voces de los pastores, la del suyo.  
 
REFLEXIONA: 
Qué importante conocer la voz de nuestro Buen Pastor. Saber cómo nos habla, personalmente, cómo 
nos manifiesta Su voluntad, a través de Su Palabra, y de personas y acontecimientos. Qué importante 
no confundir Su voz con las otras voces que nos rodean, porque podríamos perdernos. 
 
Pero no seguirán a un extraño, sino que huirán de él, porque no conocen la voz de los extraños. 
“El verdadero discípulo es quien recibe la Palabra de Jesús. Quien pertenece a Dios oye las palabras 
de Dios. Jesús dirá a Pilato: ‘Todos los que pertenecen a la verdad escuchan Mi voz’ (Jn 18, 37).” 
(Martin & Wright, p. 188). 
 
“Ante voces extrañas, es necesario reconocer la voz de Cristo -actualizada de continuo por el 
Magisterio de la Iglesia- y seguirlo, para encontrar el alimento abundante de nuestras almas. La 
Iglesia, en efecto, es el redil cuya puerta única y necesaria es Cristo. Es también el rebaño cuyo pastor 
será el mismo Dios, como Él mismo anunció. ” (BdN, p. 9675). 
 
REFLEXIONA: 
Un domingo del Buen Pastor en Misa, el padre Anselmo Murillo MSpS, qepd, nos contó en la 
homilía, que en el pueblo donde vivió en su infancia, había pastores y rebaños. Y que sucedió que el 
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muchachito que cuidaba el rebaño de un pariente del padre, se fue a estudiar a la ciudad. Y el nuevo 
pastor que contrataban no lograba hacer que las ovejitas salieran del corral. No lo obedecían porque 
no conocían su voz.  
Cabría aplicar esto a la vida espiritual. Pidamos a nuestro Buen Pastor que nos haga sensibles a Su 
voz para que no respondamos a otras voces que nos llaman y engañan. 
 
10, 6 JESÚS LES DIJO ESTA PARÁBOLA, PERO ELLOS NO COMPRENDIERON LO QUE LES 
HABLABA. 
 
parábola 
Es una comparación entre una realidad cotidiana y una espiritual.  
 
pero ellos no comprendieron lo que les hablaba 
Se cumplían en ellos las palabras de Jesús sobre los que por tener el corazón cerrado, oían pero no 
entendían (ver Mt 13, 10-15). 
 
“Cuando dos personas están escuchando el Evangelio, tal vez no entienden las palabras. Una dice: ‘Lo 
que dijo Jesús es verdadero y bueno, pero no lo entendemos.’ La otra dice: ‘No vale la pena prestarle 
atención.’  La primera toca en la puerta de la fe, y continúa tocando hasta que le abren. En la segunda 
se cumple lo que anunció Isaías: ‘Si no crees, no entenderás’ (Is 7, 9).” (san Agustín, Tratados sobre 
el Evangelio de Juan, 45, 6-7). 
 
10, 7  ENTONCES JESÚS LES DIJO DE NUEVO: “EN VERDAD, EN VERDAD OS DIGO: YO 
SOY LA PUERTA DE LAS OVEJAS.  
 
les dijo de nuevo: “En verdad, en verdad os digo: 
Hace notar san Juan que por segunda vez usa Jesús esta expresión que indica que hará una declaración 
a la que hay que prestar especial atención. 
 
Yo soy la puerta de las ovejas 
Por tercera vez en este Evangelio Jesús una de las frases que empiezan con “Yo soy”, en las que revela 
importantes aspectos sobre Sí mismo, comparándose con alguna realidad conocida por quienes le 
están escuchando. 
 
“Jesús no sólo es el Pastor bueno, sino que Él es también la puerta. Esa puerta que el Padre nos abre 
es el mismo Hijo, porque el Padre nos lo dio para que por Él entremos a la vida (ver Jn 3, 16) y para 
que Él mismo sea nuestra vida (ver Jn 1,4).” (BdS p. 3454). 
 
“Es la puerta que da acceso al lugar de las ovejas. Para gobernar legítimamente el rebaño, hay que 
pasar por Jesús.” (BdJ, p. 1523). 
 
10, 8 TODOS LOS QUE HAN VENIDO DELANTE DE MÍ SON LADRONES Y SALTEADORES; 
PERO LAS OVEJAS NO LES ESCUCHARON. 
 
Todos los que han venido delante de Mí son ladrones y salteadores, 
Este versículo se presta para malas interpretaciones. Por ello aclara san Agustín: “Jesús no se está 
llamando ladrones ni salteadores a los grandes héroes bíblicos ni a los fieles líderes de Israel que 
llegaron antes que Él. Está criticando a las autoridades religiosas que pretenden rivalizar con Él o 
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desafiarlo, como se vio en el contexto inmediatamente anterior; aplicaría a los fariseos de Jn 9.” 
(Martin & Wright, p. 191). 
 
“Se refiere a pastores de Israel que fueron denunciados por los profetas (ver Jer 23, 1-3; Ez 34, 1-10; 
Zac 11, 17). Los fariseos son sus descendientes espirituales (ver Mt 23, 29-36).” (Hahn, p. 130). 
 
Ver Lc 11, 39-52; Mt 9, 36; Mc 6, 34. 
 
Son “ladrones de gloria, porque la buscan para sí mismos y no para el Padre como hacía Jesús (ver Jn 
5, 43; 7, 18), y salteadores de almas, porque se apoderan de ellas y, en vez de darles el pasto de las 
Palabras reveladas, para que tengan vida divina, las dejan esquilmadas y abatidas (ver Mt 9, 36) y se 
apacientan a sí mismos.” (BdS, p. 3455). 
 
pero las ovejas no les escucharon. 
“La observación acerca de que las ovejas no los escucharon, relaciona a los ladrones y salteadores con 
los ‘extraños’ (ver Jn 10,5), reforzando así su situación de oponentes de Jesús, el Pastor.” (Martin & 
Wright, p. 191). 
 
10, 9  YO SOY LA PUERTA; SI UNO ENTRA POR MÍ, ESTARÁ A SALVO; ENTRARÁ Y 
SALDRÁ Y ENCONTRARÁ PASTO. 
 
“Jesús es la puerta abierta a través de la cual entramos a la salvación, al buen pasto, a lo que Él más 
tarde se referirá como ‘vida eterna’(ver Jn 10, 28).  Su afirmación se parece a cuando dice: ‘Yo soy el 
Camino...Nadie va al Padre si no es por Mí’(Jn 14, 6). Al liderar a Su rebaño a los pastos de la vida 
eterna, Jesús realiza lo que el Señor prometió en Ez 34. Como los líderes judíos le fallaron a su gente, 
el Señor dice: ‘Yo mismo buscaré a mis ovejas...En buenos pastos las apacentaré.’(Ez 34, 11.14).” 
(Martin & Wright, p. 191). 
La referencia a entrar y salir recuerda lo que dice en Num 27, 15; 
 
REFLEXIONA: 
Hay personas a las que eso de ser ovejas del Señor les suena a ‘borregada’, y rechazan pertenecer a la 
Iglesia Católica fundada por Jesús. Dicen que los católicos no pensamos, que la Iglesia nos dice lo 
que debemos pensar, y que prefieren tener sus propias ideas, mantenerse libres. Desprecian la 
sabiduría de la Iglesia que, como Madre y Maestra, lleva más de 2,000 años de conducir al pueblo de 
Dios por caminos seguros- No comprenden que la supuesta libertad que creen tener los pone en riesgo 
de equivocar el camino, perderse, lastimarse. Es demasiado pesada la responsabilidad de tener uno 
que decidir todo, ser su propio ‘Papa’. Es indispensable contar con una autoridad instituida por el 
propio Cristo, y que no sigue los criterios cambiantes y convenencieros del mundo, sino a Aquel que 
es la Verdad. 
Por eso dice Jesús que el que entra por Él estará a salvo. Y podrá ir y venir, es decir, seguirá pudiendo 
ejercer sus dones, sus capacidades, con libertad, pero con la seguridad de que no se extraviará ni caerá 
en un barranco, como le pasa a las ovejas que se separan del rebaño y vagan solas por el mundo. 
 
10, 10  EL LADRÓN NO VIENE MÁS QUE A ROBAR, MATAR Y DESTRUIR. YO HE VENIDO 
PARA QUE TENGAN VIDA Y LA TENGAN EN ABUNDANCIA. 
 
“Jesús sigue desarrollando el tema del contraste entre los ladrones y el pastor, ahora en relación con 
sus actitudes hacia el rebaño. Los ladrones dañan a las ovejas, pero el pastor, por el contrario, les da 
vida.” (Martin & Wright, p. 191). 
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El ladrón no viene más que a robar, matar y destruir. 
Jesús desenmascaró las verdaderas intenciones de los que suelen acechar el rebaño no como pastores, 
sino como ladrones, buscando sólo su propio interés, y haciendo lo que sea con tal de sacar provecho. 
 
Yo he venido para que tengan vida, y la tengan en abundancia. 
No se refiere a la vida física (bios), que es limitada, sino a la vida en el Espíritu (zoe). 
 
“La vida eterna, la da Jesús (ver Jn 3, 16.36; 6, 33.35.48.51; 14, 6) y con magnificencia (ver Ap 7, 17; 
Mt 25, 29; Lc 6, 38).” (BdJ p. 1523). 
 
“Este contraste ilustra la enseñanza acerca de por qué Dios envió a Jesús al mundo: ‘Tanto amó Dios 
al mundo, que le envió a Su Hijo único, para que todo el que crea en Él no perezca (apollymi), sino 
tenga vida eterna (zoe),’ (Jn 3, 16). El Padre ofrece vida y amor infinitos a la humanidad, a través de 
Jesús.” (Martin & Wright, p. 191). 
 
REFLEXIONA: 
Hay quien dice: ‘¡esto es vida!’, cuando está entregándose a los placeres de este mundo. Y puede ser 
que momentáneamente los disfrute, pero son pasajeros y cuando pasan dejan un vacío. 
La verdadera vida es la que ofrece Jesús al alma, una vida que la hace feliz y plena.  
 
10, 11 YO SOY EL BUEN PASTOR. EL BUEN PASTOR DA LA VIDA POR LAS OVEJAS. 
 
Esta es la cuarta frase iniciada con “Yo soy”. 
“Jesús revela cómo es que nos da vida abundante.” (Martin & Wright, p. 191). 
 
Yo soy el buen pastor 
“Aunque Yahveh era el Pastor celestial de Israel (ver Sal 23, 1; Is 40, 11), pastoreaba Su rebaño a 
través de pastores terrenales, como Josué y David (ver Num 27, 16-18; 2Sam 5,2). Un arreglo similar 
era esperado para los tiempos finales, cuando el Señor pastorearía Su rebaño a través del Mesías 
davídico (ver Ez 34, 11-24). Recordemos que el propio David fue un buen pastor, que antes de ser rey 
de Israel, arriesgó su vida para salvar su rebaño de predadores que intentaban matarlo (ver 1Sam 17, 
32-37).” (Hahn, p. 130).  
 
Cabe mencionar que se esperaba que ese pastor esperado naciera, como David, en Belén (ver Miq 
5,1).  Jesús les está revelando que Él es ese pastor esperado.  
 
Yo soy el buen pastor. El buen pastor da la vida por las ovejas. 
“Debemos apreciar qué impactante es esta afirmación. ¿Qué pastor sacrificaría su propia vida por su 
rebaño? Puede adquirir más ovejas, pero sólo posee una vida. Y sin embargo eso es precisamente lo 
que Jesús dice que Él hace por Sus ovejas, por nosotros.” (Martin & Wright, p. 192). 
 
En otras traducciones: “pone su vida por las ovejas.” 
“Pone su vida, o sea la expone, lo cual es más exacto que decir ‘la da’. El pastor no se empeña en que 
el lobo lo mate, pero no vacila en arriesgarse a ello si es necesario en defensa de sus ovejas... 
Tal es el contenido de la norma de caridad fraterna...amar a los hermanos hasta exponer si es 
necesario la vida por ellos.” (BdS p. 3455). 
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“Dios, también Él pastor de su pueblo, debía darle, en los tiempos mesiánicos un pastor elegido por Él 
(ver Ez 34, 1ss). Al declararse el buen Pastor, Jesús plantea una reivindicación mesiánica.” (BdJ p. 
1523), es decir, se asume como el Mesías anunciado por el profeta. 
 
“¿Acaso la muerte del pastor beneficia a sus ovejas. Investiguémoslo. Las deja abandonadas, las 
expone a los lobos...A la luz de todo esto, ¿prueba el pastor su amor muriendo?  
Consideremos que la Vida misma no hubiera podido morir a menos que lo decidiera. ¿Quién hubiera 
podido quitarle la vida al Dador de la vida si Él no lo hubiera consentido? Claramente tenía una razón. 
El pastor enfrentó la muerte que amenazaba su rebaño. Lo hizo para que siendo capturado, capturar al 
diablo, autor de la muerte, y muriendo por sus ovejas, abrirles el camino para conquistar la muerte. 
El Pastor fue delante de sus ovejas, no huyó de ellas. Hizo lo que se necesitaba para que sus ovejas 
pudieran vivir aunque las mataran, pudieran levantarse de nuevo.  
Cuando el buen Pastor dio su vida por sus ovejas, no la perdió. Y no las abandonó, las invitó. Las 
llamó a través de los campos de la muerte, al camino de los pastizales de la vida.” (san Pedro 
Crisólogo, Sermón 40). 
 
10, 12 PERO EL ASALARIADO, QUE NO ES PASTOR, A QUIEN NO PERTENECEN LAS 
OVEJAS, VE VENIR AL LOBO, ABANDONA LAS OVEJAS Y HUYE, Y EL LOBO HACE 
PRESA EN ELLAS Y LAS DISPERSA,  10, 13 PORQUE ES ASALARIADO Y NO LE 
IMPORTAN NADA LAS OVEJAS. 
 
el asalariado, que no es pastor, a quien no pertenecen las ovejas 
El asalariado no posee ni ama a las ovejas, así que no le importa abandonarlas cuando enfrentan 
dificultades o peligros. 
 
ve venir al lobo, abandona las ovejas y huye, y el lobo hace presa en ellas y las dispersa, 
En el Antiguo Testamento es frecuente el reproche de Dios hacia los pastores de Su pueblo que han 
abandonado a Su rebaño. 
 
“El lobo es la principal amenaza para las ovejas (ver Sir 13, 16; Mt 7, 15). El principal oponente de 
Jesús es el diablo...La tradición cristiana ha interpretado que este lobo al que se refiere Jesús es el 
diablo, el enemigo, que busca la ruina de la humanidad.” (Martin & Wright, p. 192). 
 
es asalariado y no le importan nada las ovejas. 
“El lobo viene y el asalariado huye...El lobo dispersa a las ovejas cuando a una la induce a 
embriagarse, a otra la inflama con avaricia, a otra la exalta con orgullo, a otra la destruye con ira, a 
otra la agita con envidia, hace que otras caigan en engaños. Cuando el diablo ataca a los creyentes con 
tentaciones, es como un lobo dispersando un rebaño. El asalariado no defiende al rebaño, no lo ama. 
Busca sólo su propia ventaja y permite que el rebaño sea herido. 
No sabemos verdaderamente quién es pastor y quién es asalariado si no hay ocasión de ponerle a 
prueba. En tiempos de paz incluso el asalariado da la impresión de proteger el rebaño como un 
verdadero pastor. Pero cuando viene el lobo, cada uno muestra si su intención era proteger al rebaño.” 
(san Gregorio Magno, Cuarenta homilías sobre el Evangelio, #15). 
 
“Supón que alguien peca gravemente. Debe ser reprendido. Pero el pastor que busca su propio interés 
y no el de Cristo, se queda callado y no reprueba a esa persona para no tener que sufrir la molestia de 
sus ataques o la ventaja de su amistad. El lobo la ha atrapado por el cuello, la ha inducido al adulterio, 
y el asalariado calla, no censura. Ha visto venir al lobo y ha huido. O tal vez dice: ‘Mira, aquí estoy, 
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no he huido’ Pero sí ha huido, porque se ha quedado callado.” (san Agustín, Tratados sobre el 
Evangelio de Juan 46, 8). 
 
10, 14  YO SOY EL BUEN PASTOR; Y CONOZCO MIS OVEJAS Y LAS MÍAS ME CONOCEN 
A MÍ. 10, 15 COMO ME CONOCE EL PADRE Y YO CONOZCO A MI PADRE Y DOY MI VIDA 
POR LAS OVEJAS. 
 
Yo soy el buen pastor 
Nuevamente Jesús se describe como el Buen Pastor. 
 
REFLEXIONA: 
Es muy significativo que Jesús insista en que es el Buen Pastor. Nos da a entender que le importamos, 
que nos ama, que nos cuida, que no quiere que nos apartemos de Su lado. Es de gran ternura. 
 
conozco mis ovejas y las mías me conocen a mí. 
“En la Biblia (ver Os 2, 22) el ‘conocimiento’ no procede de una actividad puramente intelectual, sino 
de una ‘experiencia’, de una presencia...acaba necesariamente en el amor (ver 1Jn 1,3s).” (BdJ p. 
1523). 
 
me conocen a mí como me conoce el Padre y Yo conozco a mi Padre 
“La relación personal entre el buen pastor y sus ovejas tiene profundidades místicas. Jesús compara el 
conocimiento mutuo entre pastor y ovejas, con el conocimiento entre Él y Su Padre, una relación de 
unidad y amor eterna, y de donación radical.” (Martin & Wright, p. 192). 
 
y doy Mi vida por las ovejas. 
“Esta expresión capta la dimensión heroica de las acciones de Jesús. Él da Su vida como un regalo 
libre, voluntario, para que Sus ovejas reciban vida en abundancia (ver Heb 13, 20-21). Su auto 
donación en la cruz es un acto perfecto de amor, un ejemplo perfecto de Su enseñanza acerca de que 
dar la vida por otros es la mayor expresión de amor (ver Jn 15, 13).” (Martin & Wright, p. 192). 
 
“Cristo pudo escapar del sufrimiento si no hubiera querido sufrir. Su voluntad de sufrir por nosotros 
nos muestra la excelente calidad de Su amor hacia nosotros y la inmensidad de Su bondad.” (san 
Cirilo de Alejandría, Comentario al Evangelio de Juan, 6,1). 
 
REFLEXIONA: 
“El amor sacrificial es la norma que define a todos los discípulos de Jesús, y en especial a aquellos 
que han sido llamados a pastorear a Su rebaño (ver Jn 21, 15-19).” (Martin & Wright, pp. 192). 
 
10, 16  TAMBIÉN TENGO OTRAS OVEJAS, QUE NO SON DE ESTE REDIL;  
 
“Se refiere en general a los creyentes gentiles (es decir no judíos), que se acercarán al Dios de Israel a 
través de su fe en Jesús.” (Martin & Wright, p. 192). 
Ver Jer 23, 3; 31, 10; Ef 2, 14s; 4, 4s 
 
TAMBIÉN A ÉSAS LAS TENGO QUE CONDUCIR Y ESCUCHARÁN MI VOZ; Y HABRÁ UN 
SOLO REBAÑO, UN SOLO PASTOR. 
 
“No llevarlas al redil judío, sino agregarlas al rebaño que Jesús conduce a la vida eterna.” (BdJ p. 
1523). 
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Ver Jn 5, 25; 18, 37; Ez 34, 23; 37, 22; Mi 2, 13; 
 
También a ésas las tengo que conducir y escucharán Mi voz 
“Los que sean fieles a Dios reconocerán la voz de cristo como la de su verdadero pastor y lo seguirán. 
Lo de las otras ovejas parece ser una referencia a los gentiles, que aceptarán a Jesús antes que el 
pueblo judío.” (Anderson, p 116). 
 
y habrá un solo rebaño 
En otras traducciones. “y habrá un solo redil” 
 
“Las ovejas a quienes el Salvador fue enviado, son los judíos (ver Mt 10,5). Como ellas o oyen la voz 
de su pastor, Dios ‘escogerá de entre los gentiles un pueblo para su Nombre’...hasta que con el retorno 
de Israel... se forme un solo rebaño con un solo pastor.” (BdS, p.3455). 
 
y un solo pastor 
“La autoridad espiritual de otros pastores, como Pedro y los Apóstoles, deriva enteramente de Cristo, 
que les da a Sus Discípulos una parte en Su misión salvadora, en diferentes grados (ver Jn 21, 15-17; 
C.C.E.# 553; 754).” (Hahn, p. 131). 
 
“Tanto aquí como en Jn 17 Jesús expresa que quiere que haya unidad en Su rebaño.” (Martin & 
Wright, p. 192). 
 
“El Credo Nicenoconstantinopolitano define la Iglesia como ‘una, santa, católica y apostólica’. La 
primera característica, una, significa que la Iglesia está unificada en su fe, en su culto, en su liderazgo 
y recibe su vida del único Dios verdadero (ver Jn 17, 11; Ef 4, 4-6; C.C.E.# 813-822).” (Hahn, p. 
131). 
 
“La unidad de la Iglesia se halla bajo una cabeza visible, porque fue al colegio apostólico, del que 
Pedro es cabeza, que nuestro Señor confió todas las bendiciones de la Nueva Alianza. Para establecer 
en la tierra el único Cuerpo de Cristo, al que todos debemos incorporarnos todos los que 
pertenecemos al pueblo de Dios.”(Unitatis redintegratio 3, Vaticano II). 
 
“Que todos sean uno con el verdadero Pastor, no con cualquiera. Y que hablen con una sola voz, no 
con voces en conflicto.” (san Agustín, Sermón 46, 30). 
 
REFLEXIONA: 
Actualmente hay más de 33000 denominaciones cristianas tan sólo en EUA, desde las más conocidas 
(como luteranos, metodistas, bautistas, episcopalianos -que son los anglicanos americanos-) hasta las 
pequeñas fundadas por individuos o familias que se sienten llamados a ser pastores y a ‘plantar’ una 
nueva iglesia. Entre todas no hay unidad de creencias y cuando en alguna congregación sucede algo 
que no gusta a sus miembros, se salen y se van a otra o fundan su propia iglesia. No cumplen el 
anhelo de Jesús de que Sus ovejas formemos un solo rebaño. Tenemos que orar mucho por la unidad 
de los cristianos. Que vuelvan a casa, a la Iglesia fundada por Cristo. 
 
10, 17  POR ESO ME AMA EL PADRE PORQUE DOY MI VIDA, PARA RECOBRARLA DE 
NUEVO. 
 
“Aunque el Hijo es siempre amado, en razón de Su naturaleza, es evidente que también es amado por 
Dios Padre a causa de su amor por nosotros. Esto alegra el corazón de Dios Padre, porque puede ver 
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la imagen de Su propia naturaleza, brillando a través del amor de Cristo por nosotros.” (san Cirilo de 
Alejandría, Comentario al Evangelio de Juan, 6, 1). 
 
“No es que el Padre ame a Jesús como consecuencia de que Jesús dé Su vida, como si el Padre no lo 
amara si no diera Su vida. Lo que quiere decir es que el amor de Jesús, que se manifiesta en que da Su 
vida por Sus ovejas, muestra el amor del Padre (ver Jn 3, 16-17).” (Martin & Wright, p. 193). 
 
“Es la generosa inmolación del buen Pastor por sus ovejas, lo que lo hace extraordinariamente caro a 
su Padre. No puede pedirse una prueba más asombrosa de amor y misericordia del Padre hacia 
nosotros.” (BdS, p. 3455).    Ver C.C.E. # 609; 649. 
 
10, 18  NADIE ME LA QUITA; YO LA DOY VOLUNTARIAMENTE. TENGO PODER PARA 
DARLA Y PODER PARA RECOBRARLA DE NUEVO; ÉSA ES LA ORDEN QUE HE 
RECIBIDO DE MI PADRE.” 
 
“Sólo Dios mismo, que tiene poder absoluto sobre la vida y la muerte, puede hacer esta afirmación y 
cumplirla.” (Hahn, p. 131). 
 
“La cruz en sí no constituye la totalidad de la obra salvadora de Jesús. Él da su vida para volverla a 
tomar. Su entrega no termina en la muerte, sino en la vida glorificada de la Resurrección, de la que 
hace partícipes a los creyentes.” (Martin & Wright, p. 193). 
 
“Porque han estado deliberando cómo matarlo, les dice que sus esfuerzos serán inútiles a menos que 
Él lo acepte. Nadie puede quitarle la vida contra Su voluntad. Ningún ser humano tiene ese poder. 
Sólo el Señor tiene el poder de dar Su vida y volverla a tomar, con el mismo poder.” (san Juan 
Crisóstomo, Homilías sobre el Evangelio de Juan 60. 2). 
 
“Cristo tiene la vida en Sí mismo...y nadie puede quitársela... La da libremente. De ahí esa serena 
majestad, esa plena libertad ante la muerte.” (BdJ p. 1523). 
 
“Su afirmación de que tiene poder para dar y recobrar Su vida se refiere al poder soberano de Dios 
sobre la vida y la muerte, que tienen el Padre y el Hijo (ver Jn 5, 21-22.26). 
El Padre le ha dado la orden de dar Su vida por Sus ovejas y de recobrarla, orden que Jesús cumple 
obedientemente, revelando así el mandato de Su Padre y revelando al mundo Su amor y Su deseo de 
salvarlo (ver Jn 3, 16-17).” (Martin & Wright, p. 193). 
 
10, 19 SE PRODUJO OTRA VEZ UNA DISENSIÓN ENTRE LOS JUDÍOS POR ESTAS 
PALABRAS. 
 
“Por tercera vez hay división entre los judíos (ver Jn 7, 43; 9, 16). 
Sucede esta disensión, “Qué ironía, cuando Jesús anuncia Su deseo de que haya unidad y un solo 
rebaño.” (Ray, p. 276). 
 
10, 20  MUCHOS DE ELLOS DECÍAN: “TIENE UN DEMONIO Y ESTÁ LOCO. ¿POR QUÉ LE 
ESCUCHÁIS?” 10, 21 PERO OTROS DECÍAN: “ESAS PALABRAS NO SON DE UN 
ENDEMONIADO. ¿PUEDE ACASO UN DEMONIO ABRIR LOS OJOS DE LOS CIEGOS?” 
 
Nuevamente se cumple la profecía de Simeón, que anunciaba que Jesús sería causa de contradicción 
que dejaría al descubierto las intenciones de los corazones (ver Lc 2, 34). 
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Tiene un demonio 
Ya antes le han hecho esa falsa acusación (ver Jn 7, 20; 8, 48.52). 
“Como Jesús hablaba como alguien más grande que los seres humanos, decían que tenía un 
demonio.” (san Juan Crisóstomo, Homilías sobre el Evangelio de Juan, 60,3). 
 
¿puede acaso un demonio abrir los ojos de los ciegos? 
Es una pregunta lógica que recuerda lo que planteó el ex-ciego de nacimiento (ver Jn 9, 31-33). 
 
REFLEXIONA: 
“Jesús: por dondequiera que has pasado no quedó un corazón indiferente. O se te ama o se te odia.” 
(san Josemaría Escrivá, Camino, p.687). 
 
“En nuestra enfermedad necesitamos un Salvador; en nuestro peregrinar, un guía; en nuestra ceguera, 
alguien que nos muestre la luz; en nuestra sed, la fuente de agua viva que la sacie para siempre. 
Nosotros gente muerta, necesitamos vida; nosotros, ovejas, necesitamos un pastor; nosotros, niños, 
necesitamos un maestro. ¡El mundo entero necesita a Jesús!” (san Clemente de Alejandría, ‘Cristo el 
Educador’ 1.9.83). 
 
 
REFLEXIONA: 
Haz Lectio Divina con el texto que vimos en esta clase (leerlo despacio, meditarlo, orarlo). ¿Qué te 
llama la atención?, ¿por qué? ¿Qué respuesta despierta en ti?, ¿Qué respuesta darás? 


